

Medio	La Tercera
Fecha	3-10-2010
Mención	Actividad desarrollada por la Decana de la Facultad de Ciencias Sociales, Francisca Márquez.

18

¿Cómo se construye

la identidad de mi barrio?

Las ciudades se hacen lentamente, primero la plaza, luego sus calles, la catedral, la casa de gobierno, el mercado y, por cierto, los barrios y poblaciones en los que residen sus habitantes. En este proceso, que puede tardar muchos años, las urbes crecen, se transforman y adquieren múltiples formas e identidades. Nuestras ciudades se caracterizan por su gran tamaño, alta densidad y sobre todo por la gran heterogeneidad de sus pobladores. Su gran riqueza es esa diversidad, que permite que todos y todas puedan vivir en ella.

¿Qué vamos a hacer?

Si quieres saber si tu barrio o población ha construido en el tiempo una identidad, es decir, un sentimiento de pertenencia, te invitamos a hacer el siguiente ejercicio, con tu familia o grupo de amigos y amigas.

¿Qué necesitamos?



Un cuaderno o libreta para anotar.



Cámara digital



Un lápiz para escribir y lápices de colores



Zapatos cómodos para recorrer tu vecindario

¿Cómo lo vamos a hacer?

- 1 Dibujaremos un pequeño mapa del barrio. ¿Tiene límites claros?, ¿posee una plaza o lugar de reunión? Marcaremos con lápices de colores los límites y los puntos de reunión.
- 2 Identificaremos ¿quiénes son los vecinos y vecinas?, ¿familias jóvenes o personas mayores?, ¿en qué trabajan: son obreros, profesionales, empresarios?, ¿se parecen unos con otros?, ¿o más bien hay una gran diversidad al interior de este barrio? Anotaremos las respuestas en el cuaderno.
- 3 Preguntaremos a los y las habitantes más antiguos si saben cuándo nació el barrio y si conocen algo de esa historia. ¿Cuál es el origen de su nombre?, ¿tiene apodo? Registraremos la información en el cuaderno.
- 4 Describiremos y fotografiaremos el barrio, sus casas, sus colores, su gente. ¿Hay en estas imágenes un paisaje y una estética propia?, ¿puedes diferenciarlo de otros barrios?
- 5 Buscaremos más allá del barrio, en las poblaciones aledañas, y averiguaremos que saben de él. ¿Que piensan los demás de tu barrio?, ¿de su gente?, ¿de su arquitectura?

¡Y ahora a reflexionar!

Ya conocemos más el lugar donde vivimos. ¿Crees que tu barrio o población tiene una identidad? o ¿varias identidades?

La ciudad tiene una historia

Todas nuestras ciudades han nacido de un acto inaugural. Pedro de Valdivia, por ejemplo, fundó la ciudad de Santiago el año 1541 y en 1550 la ciudad de Concepción. Sin embargo, para que estas ciudades llegasen a ser lo que hoy conocemos, tomó cientos de años. Muchas personas y gobiernos participaron en darle la forma y el orden que hoy tienen.

¿Qué es la segregación?

La segregación es la concentración residencial de vecinos con características similares: barrios de obreros, barrios de clase media, barrios de élite. Estos vecinos no sólo comparten características socioeconómicas similares, sino que también tienen gustos, actitudes e identidades que los hacen sentirse habitantes de un mismo barrio.



ALMACÉN "CHELITA"



www.memoriadelsigloxx.cl

Recordar historias, construir nuestra memoria es el objetivo de este sitio web de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos. Visítalo y descubre cómo se construye la identidad chilena.

Esta actividad fue desarrollada por Francisca Márquez, Antropóloga, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Alberto Hurtado.